

L'Association des nations de l'Asie du Sud-Est (ASEAN)

L'Association des nations de l'Asie du Sud-Est (ASEAN) - qui regroupe l'Indonésie, la Malaisie, les Philippines, la Thaïlande et Singapour - a été créée en 1967 pour promouvoir la paix, la stabilité et le développement en Asie du Sud-Est.

La coopération économique a été le premier objectif concret de l'Association. Toutefois, l'évolution de la situation en Indochine a rapidement fait prendre conscience à chacun des membres de l'ASEAN qu'ils pouvaient accomplir davantage sur la scène internationale en agissant collectivement; c'est pourquoi la coopération politique est devenue l'une des grandes priorités de l'Association. En raison de leur position stratégique, de leurs abondantes richesses naturelles et de leur cohésion politique de plus en plus grande, les États membres de l'ASEAN sont en fait devenus un facteur essentiel de l'évolution politique de la région et, par extension, de la région du Pacifique.

En 1971, par exemple, les représentants des cinq gouvernements de l'ASEAN signaient la Déclaration de Kuala Lumpur réclamant l'instauration, en Asie du Sud-Est, d'une Zone de paix, de liberté et de neutralité exempte de toute ingérence étrangère. Le concept a pris encore plus d'importance après les victoires communistes en Indochine, en 1975, et l'occupation du Cambodge par les Vietnamiens, en 1979; il constitue aujourd'hui l'un des principes de base de l'ASEAN.

L'ASEAN a été à l'avant-garde de la recherche d'une solution politique au problème cambodgien. Elle a parrainé des résolutions de l'AGNU sur le sujet. Elle n'a cessé de réclamer le retrait des troupes vietnamiennes du Cambodge. Elle a joué un rôle déterminant dans la convocation de la conférence internationale de 1981 sur cette question. Dans toutes ces initiatives, elle a réussi à obtenir l'appui non seulement de nombreux pays occidentaux mais aussi, dans une bonne mesure, celui des membres du Mouvement des non-alignés.

Sur d'autres questions, les membres de l'ASEAN ont été actifs en tant que groupe dans des instances internationales comme la Conférence des Nations Unies sur le droit de la mer, le Groupe des 77, les groupes Nord-Sud et divers groupements de producteurs de matières premières; l'intérêt pour ces groupements vient de ce que les membres de l'Association sont d'importants producteurs de caoutchouc, de bois durs, d'étain, de sucre et de café.